

Ante los fuertes enfrentamientos con la Fuerza Pública y la falta de diálogo directo con el gobierno nacional para que atienda sus peticiones, diferentes cabildos de la comunidad Nasa se preparan para respaldar a los indígenas que están protestando.

Los municipios de Santander de Quilichao y Corinto se convirtieron desde la semana pasada en escenarios de confrontación entre indígenas, que le exigen al gobierno que salde la deuda que tiene con ellos de más de 20 mil hectáreas, y el Escuadrón Móvil Antidisturbios (Esmad) de la Policía Nacional, que intenta restablecer el orden público. Los fuertes enfrentamientos han dejado heridos de lado y lado: los indígenas reportan más de 50 nativos, y la Policía registra por lo menos 12 uniformados. Hasta el momento no se registran muertos.

En Santander de Quilichao los indígenas bloquearon la vía Panamericana entre los sectores de La Agustina y Mondomo, y en Corinto se tomaron cuatro haciendas explotadas por el ingenio azucarero Incauca que son reclamadas como territorios ancestrales. (Ver: "El Nasa que no tenga tierra deja de ser Nasa": Héctor Fabio Dicué)

El Tejido de Defensa de la Vida de la Asociación de Cabildos Indígenas del Norte del Cauca (Acin) ha denunciado que la Fuerza Pública está recurriendo al "uso desmedido fuerza y el uso de armas prohibidas por estándares de DIH (Derecho Internacional Humanitario) y DDHH (Derechos Humanos) en el marco de la protesta social, y que se evidencia en las acciones de la Fuerza Pública, acciones de represión de la protesta social y la movilización como si se tratara de actores armados".

A través de un comunicado conjunto, la Acin, el Consejo Regional Indígena del Norte del Cauca (Cric) y la Organización Nacional Indígena (Onic), rechazaron este sábado la represión violenta y pidieron que se tomen las acciones necesarias para garantizar y proteger sus derechos. En dicho informe registran que de los más de 50 nativos heridos, dos fueron atacados con armas de fuego, 28 tienen fuertes lesiones en la cabeza y nueve resultaron heridos por artefactos no convencionales utilizados por el Esmad. Asimismo, señalaron que los 20 cabildos indígenas del norte del Cauca se declaran en asamblea permanente y que iniciarán "una movilización masiva para continuar con la liberación de la madre tierra usurpada mediante violencia". (Ver documento)

El gobernador de un cabildo indígena que no hasta el momento no participó en las protestas, le dijo a VerdadAbierta.com que en su comunidad ya están recogiendo víveres y que mañana partirán varias comisiones para acompañar a los indígenas de Corinto.



El líder, que pidió mantener en reserva su identidad, explicó que la intensidad de esta movilización se debe a los diferentes incumplimientos del gobierno nacional y que no la dejarán hasta que sus peticiones sean atendidas. Agregó que además de los acuerdos, hay sentencias que obligan al gobierno a cumplirlos, como un fallo del Consejo de Estado en junio del año pasado, en el que condenó al excomandante de la Policía Metropolitana de Cali a indemnizar a las víctimas de la masacre de El Nilo en 1991.

Según este líder, el Estado también tiene la obligación de indemnizar con tierras a las comunidades del norte de Cauca por el compromiso que adquirió ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos por el caso de El Nilo, y cuestionó que también haya incumplido el punto de no repetición de la violencia, pues, según él, en los territorios indígenas siguieron las masacres y los asesinatos selectivos. (Ver: "Esperamos que por fin se haga justicia": indígenas Nasa)

El ministro del Interior, Juan Fernando Cristo, reconoció que el gobierno no ha podido cumplir los acuerdos pactados desde 1991, pero rechazó las vías de hecho. "El Gobierno rechaza la violación de los derechos de la propiedad privada, que es lo que está pasando en estos momentos en las cuatro haciendas en las cuales los indígenas se han aposentado. Nosotros estamos con toda la disposición de dialogar y de llegar a acuerdos para cumplir con todos los compromisos, pero por ahora pedimos que se respete la propiedad privada, por un lado, y por otro, se respete el derecho a la movilidad de las personas que usan la vía Panamericana", dijo el ministro en declaraciones recogidas por el diario El País de Cali.

Un funcionario de la Acin, que también pidió la reserva del nombre, aseguró que han tenido contactos con el gobierno, pero este sábado delegados de los ministerios del Interior y de Agricultura no asistieron a una cita con varios gobernadores indígenas y la Consejería en Santander de Quilichao. "Hasta que no nos escuchen y no nos cumplan, vamos a entrar a una minga sostenida", reiteró, a la vez que anunció que serán 20 los cabildos caucanos que se vincularán a las protestas de sus hermanos de Corinto y Santander de Quilichao. "Nos sacarán de las haciendas y de las vías, pero como será una minga sostenida, volveremos a entrar hasta que nos cumplan", enfatizó.

http://www.verdadabierta.com/desde-las-regiones/5642-indigenas-del-norte-de-cauca-entrar an-en-resistencia-sostenida